
 

 

 

 

 

 

 

                    Hola soy Yanin Rivas Martínez, médico 

veterinario se tenista egresada de Ciudad Obregón en el itson 

de Ciudad Obregón vivo en Hermosillo. Trabajó para la 

empresa devenish Nutrición desde hace 3 años. Soy, 

expresidenta de mi gestión, fue del 2019 al 2021, el año trágico 

de pandemia o el período trágico de pandemia. Mi equipo de 

trabajo fue conformado por el secretario, el médico veterinario Armando Romero, radicado 

en Tepatitlán. Por el médico veterinario el tesorero fue el médico veterinario o el León. 

También radicado en tepa es de amkar los dos. El saque del comité científico coordinado por 

el Dr. Daniel de ayer. El radica en su Obregón sonora, pertenece a la regional de Cajeme de 

Cajeme. Y tuve como gerente administrativo a la doctora luz Elena Villaseñor, radicada en 

Tepatitlán. Y como asistente administrativo a la doctora Julia Santillán. Nuestras oficinas 

estuvieron en Tepatitlán de Morelos. Tuvimos una una gestión un poco atropellada por el 

tema de la de la pandemia, pero una gestión muy contenta. Nos planteamos algunos objetivos 

de de inicio. Que fueron los de capacitar a las nuevas generaciones. Desgraciadamente se 

viene la pandemia, hicimos un trabajo. Planeamos este congreso nosotros como el médico 

Tony lo dijo en la inauguración, muy bien. Empezamos a planear este este congreso, pero se 

nos atravesó la pandemia, lo tuvimos que posponer. Una vez. La tuvimos que posponer una 

segunda vez, posponer en el mismo año ósea fechas no meses, pero pues vimos que la 

pandemia no cedía y no cedía. Entonces tuvimos que cambiar la fecha al siguiente año. Siguió 

la pandemia y finalmente este es el resultado de un congreso planeado desde hace, pues 

poquito más de de 2 años. La verdad un congreso hoy un congreso muy exitoso, un 

reencuentro de amigos, de colegas, de compañeros. ¿Que nos hemos visto con tristeza, con 

felicidad, por vernos nuevamente en los que los que logramos llegar, porque en el camino, 

eh? Se quedaron muchos, muchos, muchos este. Ay se me quiebra la voz, se quedaron 

algunos algunos compañeros de parte de la industria que fueron socios comerciales. No 

quiero mencionar nombres porque puedo olvidar algunos. Algunas pérdidas un poco 

dolorosas, la verdad, porque grandes amigos otros. No tan grandes amigos, pero al final de 

cuentas, amigos, amigos y colaboradores AMVEC en su momento. Io, creo que eso fue lo 

más. Lo más difícil, creo yo que que me tocó vivir en la administración. Aparte, pues de no 

haber hecho un un congreso presencial. Desgraciadamente, muchos miden el éxito de una 

gestión. Por el éxito que hayas tenido en un congreso presencial. Las circunstancias, las 

circunstancias nos hicieron y no estoy hablando de fracasos ni mucho menos. Pero las 

circunstancias nos obligaron AA migrar a congresos o charlas virtuales, por lo tanto, nosotros 

en el 2020. Empezamos una serie de charlas virtuales dos por mes. Con excelentes ponentes 

tuvimos hablamos de pepea de perdón, si hablamos de pepea de bioseguridad, de 

micoplasma, tuvimos comités científicos. Yo le dije, Daniel, no podemos no tener un 

congreso OO, no podemos de dejar de capacitar a nuestro a nuestros agremiados. Entonces 

le pedí de favor que preparará 111 serie de charlas y duramos de agosto a diciembre con dos 

charlas mensuales. Muy, muy buenas ponentes excelente estuvimos. Sigue la pandemia, no 



logramos hacer el evento y el año pasado que fue cuando yo entregué mi gestión al medico 

Tony. Y organizamos un congreso virtual que lo llamamos el Congreso virtual, AMVEC 

2021. Y, pues sí.  

 

Hicimos también una una muy buena selección de charlas ponentes internacionales. Estuvo 

muy padre porque se contrató una plataforma. Y el evento era en teoría como si tú estuvieras 

en un Centro de Convenciones, pueden trabas con tu clave, pagabas tu inscripción, entradas 

con tu clave y tú llegabas a un Centro de Convenciones virtual, entonces decías ay quiero ir 

al área comercial gracias a los a los a los patrocinadores, la verdad tuvimos venta de stands 

virtuales padrísimo y lo que hicimos es que tú podías entrar al área comercial como estamos 

aquí YO te podías ir al área de charlas, las charlas se grabaron previamente. Todo el evento 

fue pregrabado con anterioridad para no tener fallas en ese momento, entonces le llamábamos 

que era en vivo, pero la realidad que fue en vivo, sólo la sección de preguntas y respuestas. 

Coordinamos con los con los ponentes que nos grabaron la charla. Y. En el día que les tocó 

se conectaron desde sus lugares. Tuvimos ponentes en España, por ejemplo, que se 

conectaron ellos en la noche, nosotros en el día y la persona que vio en vivo pudo hacer 

preguntas en vivo al ponente. Que no se pudo hacer, pues si tú la volví a saber y que tenías 

una duda, pues ya ya no estaba en vivo. Este congreso virtual, la verdad tuvo un buen de 

éxito nosotros. Metimos alrededor de 600 800 inscripciones. ¿Qué? Pues para ser un un 

evento virtual tuvimos participación de países de personas de otros países, que será también 

una de las ventajas. Oye, pues no voy a tener que viajar, no voy a tener que pagar hotel, 

comidas, avión, entonces tuvimos una buena aceptación. El año pasado, en agosto del 2021, 

hicimos nuestra asamblea. Para hacer la entrega de la Estafeta al Dr. Tony, que en ese 

momento era el vicepresidente. Eh no entregue jabalís. Porque no teníamos un evento, un 

evento virtual, un evento presencial y yo creo que el mérito de de un jabalí y la emoción de 

recibir un premio a tu trayectoria dentro de la asociación no sólo como médico veterinario, 

sino dentro de la asociación. Tiene que ser aplaudido y visto en vivo. ¿Entonces yo no sé qué 

convocatoria fue un poquito polémico, porque pues hubo quien me dijo, oye, es que estás 

fallando al Estatuto? Probablemente sí. Pero también se merece el acreedor a ese premio a se 

merece que se apapachado físicamente. Físicamente y face to face. El Congreso virtual, 

nosotros no le pusimos ningún nombre porque de la misma manera el Congreso debería de 

ser homenajeada. La doctora Conchita, una grandísima amiga y mentora. ¿Tendría que ser 

también presencial, porque si hubo la discusión en el equipo de trabajo, oye, y lo mantenemos 

como concepción Díaz, Rayo, ¿le hacemos el homenaje de forma virtual o qué onda? Pues 

no les digo la verdad. Si podemos mantenerlo el título lo comentamos con el Dr. Tony Tony 

dijo adelante. Por mí no hay ningún problema que se mantenga para el para el presencial, 

entonces quedó de esa forma. ¿Qué te puedo decir? ¿Por qué estudia veterinaria? Creo que 

por ahí van algunas de los comentarios que quieres que hagamos. ¿Ay, por qué estudia 

veterinaria? Porque amo los animales, amo a los perros, los gatos, no tanto los cerdos, pues 

son mi pasión. No eran mi pasión cuando empecé. Cuando decidí estudiar veterinaria desde 

que estaba en segundo año de primaria, ahí decidí yo me la pasaba recogiendo gatos, perros, 

mis papás ya decían 1 mas no por favor, pero bueno. Pues quise salvar perros. Quise ser la. 

La doctora de perros entre a la escuela en el 1986 al Instituto del Instituto Tecnológico de 

sonora. Y tuve unos muy buenos maestros en el camino. Terminé, pues sales como todo 

recién egresado a buscar trabajo. YO sorprais. ¿Pues tú quieres? Tú quieres estar en una 

clínica y pues a lo mejor en ese momento yo salía en el 92, pues ya no hay, no hay tanto 

trabajo. Total. Me dieron la oportunidad la doctora Laura Batista, a quien la veo como un 



ejemplo, también expresidenta, la primera mujer presidente de la asociación. Me da la 

oportunidad de trabajar con ella en su despacho hace.  

 

 

Ya que tenía ella en Hermosillo. Y empiezo a trabajar en los cerdos, me mandó una granja, 

una experiencia muy padre porque me deja en una granja de 300 vientres y le dice al 

mayordomo un una persona. Que en ese momento no recuerdo su nombre, pero se apellida 

arco amarillo. No recuerdo el nombre de la verdad. Estamos a acordar, bueno. Me dice, ahí 

te dejo estas doctorcita. ¿Entonces empiezo a trabajar y le digo, bueno, este Bernabé, 

Bernabé, arco, amarillo, bueno, Bernabé, qué onda, qué hago? Me dieron una escoba de 

verdad, no estoy exagerando mucho, era una escoba gorda. Pesada de 7 hilos. Así las 

llamaban mijo doctora, este, pues póngase a barrer la maternidad y yo. ¿Cómo? Sí soy la 

doctora, o sea que no tengo que curar animales, pues no empecé barriendo. Me tocó 

inseminar, a mí me tocó la inseminación natural 11 mentales y organizar que este este macho 

era para estas cuatro hembras en la mañana en la tarde entramos a las 5:00 h de la mañana la 

granja, salíamos a las 19:00 h de la noche la granja porque tenías que hacer las montas muy 

temprano y hasta que no hubiera tanto calor en Sonora, imagínate entonces ese tanto calor es 

por ahí de las 7:08 h o 21:00 h de la noche. Ajá bueno. Empecé así, después subí de rango y 

ya me dieron la manguera, entonces ya la baba Corrales, hasta que por fin hice labores de 

médico veterinario como tal, no inyecte vacunas, castré, etcétera. Y ahí me enamoré de los 

cerdos, la verdad me enamoré de los cerdos. Estuve en producción durante 7 años. Después 

de estar en producción. Invitaron a trabajar en una empresa de nutrición animal nutricional, 

nutrición y alimentos de Sonora naza. La familia de la llata, el ingeniero Alejo de la llata y 

Manuel de la llata, el doctor Manuel de la llata, me invitaron a trabajar. Como servicio 

técnico, con la experiencia que traía de campo y todo ese rollo, la verdad, me encanta la 

nutrición, entonces pues empecé a leer, me empecé a involucrar en temas de nutrición. Y, 

pues tengo casi 20 años trabajando en el área de nutrición. Estuve en nutrición y alimentos 

de Sonora. No he sido muy brincadora de de de trabajos. Eh. Empecé como nutrición y 

alimentos de Sonora. Posteriormente, la empresa se vende a una empresa extranjera que es 

provimi provimi le vende a cargill y me quedo trabajando un tiempo ahí. Con ellos viví en 

en Ciudad Obregón, después me fui a Guadalajara, que fue el tiempo que salí como 

presidente. Me interesó con tender hacia la vicepresidencia en el período de la doctora María 

Elena. Y este segunda mujer. Presidenta. Y este y pues ya me perdí un poquito pero bueno. 

Después me cambio de kargil, provimi kargil me cambio a trabajar a la empresa que estoy 

actualmente devenish Nutrition. Que es dirigida por el Dr Manuel de la llata. Entonces hoy 

vivo radicó en Hermosillo desde hace año y medio. Y, pues estoy muy contenta porque estoy 

cerca ya de mi familia, de mis papás, yo soy soltera, no tengo más que dos hijas perras te 

rijas, dos labradoras, la duma y la mía. Este y pues a esa es esa es mi historia de janin janin 

Rivas objetivos de vida. La verdad, mis objetivos de vida siempre han sido. Ser muy 

transparente. Que cuando a mí me vean digan, nunca le pudimos. Corromper. Soy muy recta, 

yo respeto el reglamento de tránsito y me da mucho coraje que no lo respeten de verdad y si 

me peleo en la calle me gusta la política. Anduve incursionando un poco en el tema de. ¿De 

la formación de un partido político México libre con los Calderón con Margarita Zavala YY 

bueno es ella la líder, realmente una persona? Que para mí es un es un ejemplo de de persona 

íntegra, finísima persona. ¿Durante mi gestión la verdad cómo estuvo la pandemia? Pues tuve 

la oportunidad de representar a amb en todos los lugares donde tiene un sitial o una posición, 



llámese Junta directiva del conas a. IAM ese comité 10 del mismo con asa el comité de cerdos 

en la Federación. En la Federación tiene una una representación como asociado.  

 

Ción. Pero a su vez, dentro de la Federación, en el Consejo administrativo, en el en el, en el 

Consejo Ejecutivo nacional de la Federación. No pueden estar todos las las 25 asociaciones 

y 32 colegios se hacen un grupitos y son representados por un presidente que es elegido en 

una asamblea. Tuve la el grandísimo privilegio de que en la asamblea de de Zacatecas en el 

2020 fue en el 2019, creo sí fue en el 2019. La asamblea me eligió para representar, para ser 

representante entonces en mi gestión 2019 2021 represente a estuve en el Comité Ejecutivo 

Nacional de la Federación. Tomando decisiones junto con la Federación a beneficio de las 

de los eh asociaciones que ello representaba. ¿Qué más te puedo platicar? Forme parte como 

lo hace hoy el el nuevo presidente, estuve en el. Con la Secretaría con senasica, con el director 

de sanidad animal en el en el Consejo técnico de sanidad animal. Con el doctor Juan Guy, 

somos un grupo de médicos veterinarios, expertos. En en sanidad porcina entonces amb tiene 

un sitial ahí y pues estuve participando ahí somos como consejeros directos del director de 

sanidad animal en en en cuestiones de cerdos, no de salud porcina. Salí de la Presidencia y 

me invitan a mantenerme en ese grupo, por ejemplo, aún sin ser presidente de una asociación. 

Igual me pasó en conasa el conasa en el grupo 10 del conas, a ahí entras por por oposición, 

te postulas y si te aceptan eres Bienvenido a formar parte. La verdad, le puse mucho empeño. 

La verdad, sino por representar dignamente a la asociación y a los médicos veterinarios que 

estamos en el gremio. ¿Entonces creo que hice un buen papel porque al final del día me y me 

dijeron, oye, por qué no te postulas? Dije, yo nombre, no voy a pasar, dije mi currículum 

viendo con otros porque me tocó ver otros currículum dije, no, hombre, no voy a pasar yo y 

no, pues fíjate que. Gustosamente quede con la con una unanimidad, o sea, todo el grupo. 

Voto para que me quedara. Entonces me gusta ser quien señala, pero también trató de dar 

soluciones, ideas. ¿Hoy la verdad soy muy buena con ideas, a lo mejor ejecutó poco, pero 

soy muy buena para dar ideas, no, entonces? ¿Qué más hice durante mi gestión? Pues estuve 

a también estuve representando, pues sabe que en en conserver y luego en otros organismos 

certificadores también Participe la verdad estuve en muchas reuniones. Sabes se prestó por 

la parte que todo se hizo virtual, entonces viajé poco, la verdad, este viaje muy poco, pero 

representan b con todo mi corazón. I am becky y cuando hablo de hambre que es porque atrás 

del logotipo de América y imagínate que a través de aquí estamos muchos médicos 

veterinarios escondidos, ahí estamos. Muchas cabecitas, muchos, entonces creo yo intenté 

hacer mi mejor papel. Yo espero. Que mis compañeros médicos veterinarios. ¿No quiero que 

me lo reconozcan, por qué no? ¿No creas que sí? Sí, soy muy que te diré, soy muy tipo. Como 

digo yo protagonista sí me gusta ser protagonista, pero tampoco me gusta que digan. ¿Jean y 

no la verdad no? Me. Me gusta más que quede el trabajo que quede un legado que quede una 

que quede algo que algo que inspire, ser un líder que haga las cosas para que otros te copien 

o un líder que diga que tienes que hacer, pero. Yo creo que esto es trabajo de equipo. Y aquí 

también está el corazón de los expresidentes también. Entonces, pues yo creo que estoy 

satisfecha, estoy muy contenta de que se haya reactivado las presenciales. Y pues que sea 

todo un éxito. Mira las nuevas generaciones, yo tengo sobrinos que son nuevas generaciones. 

Primero. Escuchan a los que ya tenemos un poquito más de experiencia. Segundo. Sean 

activos actívense. Dejen el celular, dejen que todo está en internet 3 estudien y lean. 

Prepárense. Cuatro yo creo respeten, respeten a los a los a los adultos en el sentido de. ¿Las 

canas que algunos tienen y otros no las pintamos, eh, son por algo? Sí es verdad. Hace rato 1 

de los ponentes dijo que las canas salían porque su cuerpo se está oxidando, pues si son por 



oxidación, probablemente, pero también las canas implican experiencia. ¿Entonces io les 

diría a ellos? Me da un poquito de tristeza. A lo mejor las nuevas generaciones de médicos 

veterinarios que no quieren estar en las granjas de cerdos para poder vender. Para poder 

entender la producción, necesitas embarrarte de estiércol. De placentas de sangre. Agarrar la 

escoba y aprender desde barrer. Yo le agradezco mucho a Bernabé que fue mi mentor. Vamos 

a decir yo le agradezco mucho a él, el que el primer trabajo, lo primero que me pusieron a 

hacer en mi primer trabajo fue barrer la sala de maternidad. Me llegué a mi casa con dolor de 

codo porque estaba muy pesada, me acuerdo. Pero tienes que saber hacer las cosas. Para 

poder enseñar y poder transmitir seguridad. Creo, y eso es lo que yo les diría a los muchachos, 

nada más generaciones.  

 


